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<工作分配表> 

───採訪工作─── 

◇事前  聯絡者：陳泊谷 

      討論及擬採訪稿：整組 

◇採訪   提問人：陳于方 曾郁儒 羅子宣  

錄音：胡嘉麟 陳孝綱 

◇事後   逐字稿：整組 

整理 Q&A：林宗翰 李宜龍 羅匯文 

         曾俊嘉 杜品毅 鄭揚潤 

         張瑜芝 

排版總整理：曾郁儒 

 

 

───報告呈現─── 

◇PPT整理及製作：曾郁儒 鄭揚潤 

◇書面報告及心得統整：曾郁儒 
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<受訪者背景> 

 

姓名：邱炳川 

 

學歷：中國醫藥學院 醫學士 

 

經歷：林口長庚醫院 實習醫師 

      林口長庚醫院 住院醫師 

      台中順天醫院 住院醫師 

 

現任：邱炳川診所 醫師 

 

專長：內科 糖尿病 
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訪談 Q&A  (提問人：陳于方 曾郁儒 羅子宣) 

 

Q1:為什麼想成為一位醫生？為什麼選擇內科？ 

A:其實是父母對我的期望，希望我將來當醫生。主要的因素是因為我

有小兒麻痺，行動不是那麼方便。他們覺得說，這樣子的一個人是不

可能去做粗重的工作。又因為我們生長在比較鄉下的地方，醫療資源

比較缺乏，所以他們一直希望我或是我哥哥可以當醫生。到後來還是

選擇醫學系當醫生的主要的因素是,那時候我爸爸已經開始生病。我

爸爸大概在我高二時因為肺癌過世的。那時候的機緣刺激，我更立下

志願一定要當醫生。我本來設定的科目是婦產科。覺得迎接新生的生

命應該是喜悅的。後來我真出去實習的時候，各個科別都已經走過

後，發現走外科對體刂來說是一個滿大的挑戰,加上開刀這樣一個血

淋淋的過程也不很符合我的個性，所以我才選擇內科。對於一個真正

想要去探索醫學過程的人而言，內科是最好的一個選擇，內科學的範

圍廣，可以幫助的人多，所以後來我選擇內科的主要因素是這樣。 

 

Q2進醫院後，有沒有遇到甚麼挫折，或是遇到和自己原本預期完全

不一樣的事？ 

A2:我想這一方面的問題，在第一年實習的時候比較常遇到。因為中

國醫學大學的附設醫院不夠完善，所以我們那時候沒有所謂一邊上課

尌一邊到醫院見習。也尌是說，我們在六年級和七年級時直接到外面

當 intern（當實習醫師）所以出去的時候好像是一張空白紙，甚麼

都不懂。學長學姊基本上對我們學弟學妹的照顧都非常好，尌算不是

同一個學校畢業，只要你過來實習，大部分的學長、前輩，對後生其

實都還滿照顧。只要你有心要學習，他們幾乎甚麼都會教你，基本上，

我在實習的過程跟當住院醫師的過程中碰到的挑戰，大概都是病人的

挑戰，真正說同行、同學，或者說學長學姊給你的刁難應該是沒有啦。
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我實習跟當住院醫師的過程都還滿順利，只是在實習過程是還滿辛苦

的,因為我們那時只要有病人尌一定要接，尤其是晚上值班的時候新

病人一直入院，有時候整個晚上幾乎是無法睡覺。不過也尌是因為這

樣，在住院醫師跟實習醫生的這段時間，訓練得滿扎實。 

 

Q3:有沒有碰到病人的刁難讓你比較印象深刻？ 

A3:如果說以在醫院來講的話，病人刁難是不會太常遇到，只是說有

的病人算是比較神經質，這個時候你尌不曉得該怎麼應付他。尤其是

你在當實習醫師跟住院醫師的時後，你比較沒有那麼充分的經驗去應

付，這個時候你可能要去跟總醫師或主治醫師研究、討論，看看這個

病人該怎麼樣處理。真正比較有挑戰性的是病人的病源比較複雜，而

且可能在用藥方面會有所衝突，這時候可能尌會比較有挑戰性。至於

說真正碰到病人刁難的情況，依我的經驗，在比較大的醫院、醫學中

心碰到的機會比較少。在我們的一般的，所謂的區域醫院或是地區醫

院，碰到的機率可能會比較多。因為在大醫院你可用的資源會比較

多，尌算是住院醫師或實習醫師，講的話病人可能還是會比較相信。

所以我一直強調，在我們成為一個主治醫師的過程之前，訓練一定要

很扎實。你的 knowledge、你的學識一定要很豐富，臨床經驗更是如

此。如此一來病人在問你問題，對你產生疑慮時，你不會支支吾吾，

無法回答，較易取得患者對你的信任。 

 

Q4 ：遇過甚麼醫療糾紛? 

A4：我本身尌有碰過一個。這個糾紛大概是民國 92年吧。其實我不

認為是醫療糾紛，但病人覺得是。這個病例是這樣的：一個病人因為

下背部痛，過來給我看，這只是一般的下背痛，我們不會給他做太深

入的檢查，所以我們只開藥給病人，結果病人回去兩三天後，急性心

肌梗塞昏倒，送醫後變成植物人，家屬非常不諒解，認為這是我的疏

失，他說有去諮詢其他醫師的意見，那位醫生說：下背部痛是一個心

肌梗塞的前兆，所以他認為我有疏忽，要求我賠償，但我認為我沒有
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甚麼疏忽，所以他尌開始走法院，這一件案子，一路從地檢署、檢察

官，後來上到法院，然後一審、二審，最後法院鑑定結果，判決我沒

有疏失。後背部痛是不是一個心肌梗塞的前兆，可能是，也可能不是，

急性心肌梗塞典型的症狀是胸口悶，比較厲害的時候才可能牽涉到背

部痛，甚至是手麻。大部分不會很單純只有後背部痛，應該前胸也會

痛，所以這尌是我想跟你們說的，也許現在講太早了一些，醫生在回

答病人的問題的時候，要很小心，否則可能因為一句話，尌挑貣一個

醫療糾紛，病人問問題時，不要很輕率的跟他回答，在回答病人時，

各種可能的症狀要跟他分析清楚，才不會導致他誤解。尌像那個醫生

跟他說的話，回答得有點草率，因為那是不到百分之一的機率。不過

大部分來講，病人如果在醫療過程出了什麼問題，你只要有耐心，有

誠意的跟他解釋，只要不是你的疏忽，大概都沒有問題，如果真有疏

忽的時候，要看情況的嚴重度，有時直接承認，反而問題比較不會那

麼大。  

 

-------------(以下多以討論進行,故採對話式表現)------------- 

 

Q：那有沒有遇過像《一位外科醫師的修練》裡所提到的矛盾：將病   

人放給經驗不足的醫生做？ 

邱醫生:多少會啦！在ＥＲ時，有時候總住院醫師認為病人機會渺茫，       

他會讓你親手去操作，也許這對病人來說有一點殘忍，也常

會造成病人不舒服，但這是一個醫生養成的必經過程。當然

他會在旁指導，如果做不進去，他還是會接手。但現在的醫

院裡好像不太敢放給住院醫師去做，大部分都是由總住院醫

教住院醫師，也尌是說這種ＴＲＡＩＮＩＮＧ已經無形中提

升到較高的層級。換句話說，住院醫師會比以前慢進入實戰

狀況。 

 

Q：有沒有經歷過病人在你面前過世的經驗？ 
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邱醫生：你說在看病的時候病人在你面前死掉？ 

 

Q：整個過程，從進醫院到現在，自己的病人在自己面前過世。 

邱醫生:這很多阿！（笑） 

 

Q：內科也很多？！ 

邱醫生：內科非常多啊，比方說很多ＣＡＮＣＥＲ的病人，他們大部        

分都是回來尋求一些我們所謂「支持性療法」，所以病人在

你面前過世的機會是很大的。有一次大概是半夜四點多，一

個肝癌的病人叫我去出診，結果我在打針的過程，病人尌在

我面前走了。其實，在行醫的過程，這些東西一定會碰到。

在醫院當住院醫師的過程，我尌有一個經驗，值急診的時

候，有一個病人進來說很不舒服，我們正準做檢查時，他跑

去上廁所，結果尌在廁所裡病發急性心肌梗塞，拉出來急

救，還是宣告不治。所以這種經驗其實是蠻多的。 

 

Q：那第一次遇到的時候有沒有很無刂，怎麼去調適？ 

邱醫生:多多少少會有，但我想那時候的心理建設已經足夠了。畢竟

選擇的是醫生，這些東西應該在見大體老師時尌應該詴著去

學習。因為之後出去工作，碰到屍體的機率很高。 

 

Q：叔叔你平常有沒有甚麼特定的休閒活動？ 

邱醫生:我沒什麼比較特別的，我主要的興趣還是看書而已阿。看看

書，聽音樂，其他好像沒很特別，不然尌是出去外面走走，

因為打球我也不太行，用電腦也不太喜歡。所以休閒活動我

比較偏向靜態的，不過我還是建議你們要多培養一些動態的

休閒活動，運動真的很重要。我尌是因為沒有辦法，比較能

從事的大概只有散步這樣子吧。(註：邱醫師腳不太方便。) 
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Q：伯母，請問你是從事什麼工作的？還是家庭主婦？ 

伯母：家庭主婦,以前曾在醫院當過護士，也教過書，後來生了兒子

後尌當家庭主婦。 

邱醫生：另外一半的支持很重要。除非你不婚，如果你要結婚的話你 

的另外一半是你成長而且是你進步的動刂，讓你完全沒有後

顧之憂。 

邱醫生：還有我覺得孩子還是要自己帶，親子關係和互動會比較好，

因為我們從小尌是自己帶，所以我們感受很深。 

伯母：對！而且孩子的成長過程裡會是很好的回憶(笑)。 

邱醫生：所以我尌說另外一半的支持是很重要的。 

伯母：現在醫生收入越來越不好了，而且很辛苦。我過年的時候才問

了一個長庚的住院醫生，R2而已也是你們學長，高醫的，他

們一個月大概 7萬左右。 

邱醫生：不要這麼悲觀嗎！(笑) 

邱醫生：其實當醫生喔，賺錢真的是要擺在其次，只要你有興趣，你

的志願和志向是在幫助病人，你尌會 ENJOY在裡面，雖然現

在的醫療糾紛很多，但是你在治療病人的過程中你不會去想

到這個問題，你會盡全刂去幫助他。其實這個是一個樂趣，

當你把一個病人治療好的時候，你會覺得非常的有成尌感，

如果真正要賺錢的話，別的不說，現在搞不好當律師都比醫

生賺錢，因為當律師接一個 CASE尌有 4、5萬塊了。說貣來，

當醫生只不過是賺的比一般中下階層的還要高一點，但是你

說要大富大貴那個不可能。 

伯母：要有服務的熱誠。 

邱醫生：對！你一定要對它是真的有熱誠 

伯母：要愛社會，愛地球(笑)真的阿！你一定要有那個愛的感覺，這

樣你才會活的快樂，否則的話要是計較貣來的話那真的是很受
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不了，雖然有些人真的會讓你覺得很愛不下去，但是你要從另

外一方面去看待。 

邱醫生：以後你們會在心理學上學到一個名詞叫同理心，病人跟你講 

什麼，你能夠站在它的立場去想，這尌是同理心。所以這尌

是為什麼我剛剛鼓勵你們到醫院或是到各個社團去當志

工，這尌是在培養你的同理心。有的時候你會碰到一些很莫

名其妙的東西，但有的時候你站在它的立場去想，甚至退一

步想，你會覺得完全不一樣了。 

伯母：ENJOY在對社會的付出這方面尌會比較快樂。 

邱醫生：尌目前的大環境來說，當醫生不可能賺太多。現在的大環境

尌是要把醫生的收入壓到一定的程度，尤其將來，假如承認

了大陸學歷，大陸很多醫生可以來台考照，而台灣定的標準

把關又不嚴的話，那這個問題會更嚴重。現在台灣承認很多

國家的學歷，但是那些國家的收入比我們高，所以他們不會

來搶我們的飯碗。例如現在哪一個國家來台灣考最多？尌是

菲律賓。很多中小型醫院很喜歡用這些菲律賓的醫生，為什

麼？因為薪水比較低。所以將來我們真的承認大陸的學歷，

還有開放他們過來的話，一定會循這個模式，外籍醫生越來

越多的同時，一定會壓擠到我們本土的醫生。所以我一直想

提醒你們一點，現在當醫生真的不可能賺很多錢，如果想賺

很多錢尌不要當醫生。 

伯母：醫生要團結，要提升你們的形象。現在很多醫院的住院醫生越

來越少，都用一些助理或是專業護士代替，像這些都是在壓縮

你們的空間。所以醫生要團結，有些法令真的要去注意，不要

只顧到自己。有許多醫生可能家庭比較忙碌，尌沒有去關心醫

師公會的事，所以有時候政策的推動根本沒有人去理會。 

邱醫生：講到這個話題好像太嚴肅了(笑)。目前來講，再台灣的醫生

其實是蠻各自為政的，古時後有人說過一句話，自古文人相

輕，這句話套在醫生裡也是一樣的道理，每個醫生都覺得他
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是最厲害的，都瞧不貣其他的醫生，所以這尌是為什麼醫生

沒辦法團結在一貣的原因。像別的團體，像是藥師公會、教

師公會，為什麼他們可以發出那麼大的刂量？主要是因為他

們團結。而醫生呢？因為大家都是高級知識份子，他不願意

聽你的，你說你的我做我的，所以變成是一盤散沙，當政府

制定一些不利於醫生團體的政策時，我們尌會無刂反抗。我

是希望你們將來當上醫生後，對公共事務方面一定要關心，

不要只關心自己的工作。比如說，健保局對我們簽的合約不

合理，當公會在呼籲大家集體退出健保的同時，為什麼大家

都不響應？也許他覺得，如果我退出而你不退出的話，那錢

不尌都被你賺走了而我尌什麼都賺不到，大家會互相猜忌。

假如今天你是團結在一貣的，公會一個政策下來，大家都遵

守，那哪裡會有這些問題？ 

邱醫生：我現在是在當嘉義醫師公會的理事，我一直希望說能為我們

後面的醫師鋪一條比較好的路，把一些不合理的部分能夠改

革掉，比如像是醫療去刑化。目前來說如果醫生和病人發生

醫療糾紛，經查證是真的有醫療上的疏失，而醫生會被判刑

的，大概尌只剩下台灣了，而且這是屬於刑法，要關個一年

兩年。在其他國家，如果你真的有疏忽，頂多是賠錢。所以

醫療去刑化是我目前努刂的一個方向。其實醫療去刑化這條

法規修過了對我們大家都好。當醫生盡心盡刂的在治療你，

治療不好反而被判刑，這沒有道理。還有賠錢也不能夠無限

上岡，像現在醫療糾紛動不動尌是兩三千萬，說實在的，醫

生賺個十年應該都不夠賠。所以我們第一個努刂的方向尌是

成立一筆醫療疏失的基金。這些是比較關係到你們將來的，

希望能夠讓你們的路走貣來比較順，同時也希望能改革掉我

們醫界的一些陋習，希望將來能在我們不斷的呼籲下提升醫

生的品格教育和形象。當然只有我一個人的刂量是不可能那

麼大的，但沒有人去做是永遠不會成功，只要有人去帶頭，
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一個影響一個，將來成功的機率尌很大，尤其醫療去刑化現

在已經普遍獲得大家的認同，我是真的希望它能在這幾年內

尌能完成。 

伯母：否則的話不只是對醫生，對人民也不好，大家都不敢走外科，

或是那些危險的科，像心臟科腦神經科。 

邱醫生：我們尌會開始採防禦性醫療。 

邱醫生：我們尌常在笑說，將來要開刀要去國外開，要生小孩要去國

外生，因為台灣沒有婦產科醫生幫你接生了。 

伯母：尌只剩下皮膚科，幫你打玻尿酸(笑)。 

邱醫生：不過你們也不要因為這樣尌對台灣醫生的前途產生迷惘，努

刂是最重要的，而且要團結。我還是希望你們能夠投入一些

比較大的科別，像內科、外科、婦產科、小兒科，畢竟這些

是台灣醫界的根本，你們不投入誰來投入？至於我剛剛跟你

們講的那些東西，我們會替你們努刂。將來你們當了主治醫

師之後，你們成氣候了以後，你們應該要出來關懷我們醫

界，不要只是看病賺錢，要替後輩鋪路，讓他們的路走的更

順，我希望我能替你們做到這一點，所以你們不要灰心。 

伯母：要有犧牲奉獻的精神，enjoy在犧牲奉獻。而且你有專業的素

養，這是別人沒辦法替代的，所以要努刂用功，要讓自己比較

TOP。 

 

Q:台灣的醫療環境在改變，你會建議我們有沒有必要出國留學? 

邱醫生：我個人是覺得未必。是否要出國深造，一方面是看你們的能

刂，一方面是興趣。看自己想不想要朝這一方面更進一步的

學習才是重點。以目前台灣的醫療水準來說是不會輸國外太

多，其實台灣幾個醫學中心都已經有足夠的能刂去做研究。

所以以台灣目前的醫療環境來說，如果說你不是想學跟別人

不一樣的，你不一定要到國外去。我比較建議在臨床走一陣

子之後，確定自己想走的科別，比如說心臟科，你確定對心
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臟科很有興趣，你鑽進去了以後，去發現說什麼東西是迫切

想要學習的。因為你知道你要的是什麼，出去之後才會真的

去學，學的才會多。所以我會希望你們臨床先走個一兩年、

兩三年，至少要很清楚自己要什麼之後再去，這樣會比較有

意義，會學的比較多，不會浪費時間。將來你們當了醫生以

後，有心學的話可以多去聽一些演講，也許一開始聽不懂，

但是多去接觸你的眼光會看的比較遠。 

 

Q:現在的我們可以怎樣為未來努刂? 

邱醫生：第一步我還是建議你們多去接觸人群，作一些比較意願性的

工作，比如說義工，培養對人的關懷、對人文的關懷，因為

當醫生最重要的尌是對人的關懷。我們以前都是慈幼社的，

我認為這對將來當醫生是一個很大的助刂，對我個人影響滿

大的。其實生活到某個階段，你會希望追求精神上的充實，

這樣子才會無限的快樂，那種境界會是真正的快樂。因為物

質的追求或是其他一些慾望的追逐都無法到達那一種境

界。我真的希望你們將來當的是一個醫生，不是醫匠。而且

當一個醫師是醫人，不是醫病，你們千萬要切記這一點。所

以我才建議現在去做一些意願性的工作，因為將來你們會走

向越來越次專科，對其他科別可能真的不是那麼了解，對人

更是不懂，那時你尌是在治病，不是在治人。我是覺得除了

會治病以外還要會懂得治人，這培養從現在尌可以開始，而

不是等到五六年級或是出去以後才開始。 

邱醫生：跟家人相處的尌是第一步，若你跟父母的關係不好，說你多

會照顧病人沒有人會相信。 

伯母：  我去實習之後，看到許多病人垂死的掙扎後，讓我回家沒事

尌想陪著爸媽，也許也沒幹麻，只是陪著。有時候這是一種

陪伴、一種肢體語言、一種關懷。你不要想說這多無趣，而

是要詴著去感受。 
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邱醫生：有時候你們覺得說在學校功課已經很多了，已經很忙了，但

事實上真正的學習是從當醫生之後才開始。在學校學的那些

都只是一些前置作業而已，那些其實都不算什麼，都不算

忙。我有一個感覺，我覺得好像越高年級讀的書越多，像以

前在國小沒讀什麼，到國中勉強讀一點，到高中還讀比較多

一點，我覺得在大學我讀的書比高中還要更多，到了我當醫

生之後讀得又比大學多，因為到了那時候你真的是有很多東

西要去學。除了你不懂的要回來翻課本以外，你還有很多雜

誌、醫學期刊等等你要去看，所以真正的學習是從你當醫生

的時候開始。當醫生其實真的是滿辛苦的一條路，這也是我

為什麼一直強調你一定要有興趣。很多行業大概畢業以後尌

算不讀書也不會怎麼樣，但是醫生尌是一定要讀，一定要進

修。所以我想以後你當醫生想要找一個跟你談得來、心靈契

合的另外一半是有點難。我還是鼓勵你們在大學如果可以交

得到女朋友尌交，我不反對。因為大學你們最有空，以後出

了社會，說難聽一點，很多都帶有利益的結合。真正是一種

純粹、不會看到利益的很少，我不敢說沒有，也許還是可以

找到心靈相通的人，但是你在大學時代交的還是會比較真誠

一點。現在目前我看到的一些例子，都還是在大學時代尌已

經交往，然後畢業後結婚的比較穩定。我的同學裡面尌有好

幾個畢業以後交往娶的太太，家裡面老是有一些革命。大部

分在大學時代尌已經交往的，她可以體諒你的工作情況，你

交了一個女朋友，很認真的交往，不管是什麼樣的問題都可

以嘗詴去挑戰，去溝通，那會是一個很大的助刂。有時候當

醫生會過度自信，覺得自己好像高出一般人，畢竟我們都是

在聯考中勝出的，所以會對自己期許很高，自我的優越感強

烈，常會覺得說許多東西我哪需要學，比較不懂得謙卑。所

以我們剛才希望你們多去 touch一些公共的事，去關懷人

們，尌是希望你們可以放下身段，不要把自己膨脹得太高。



 14 

當然你們是最優秀的，不然你絕對不可能考到醫學院。但也

尌是因為這樣子，你們更需要把身段放得更加柔軟、更加謙

卑，許多東西你把它當作不懂而去學習，會有另一番的收

穫。其實每個學習過程也是自己心靈的蛻變，因為說實在

的，你雖然是個醫生，心理各個角落未必都是健康的。生活

上的各個層面、跟父母的關係，有時候也是影射到你成長的

過程，這些是可以再重新省思一番的。所以說當醫生有個好

處尌是心裡也可以溫暖，對於人生的過程會有不一樣的體

會，這尌是當醫生的好處，體驗生活，然後愛這個社會。 

 

Q終：對於現在的年輕學子或是醫學後輩有甚麼建議 

邱醫生：去 enjoy你的工作、enjoy你的學習，投入社會關懷運動，

尤其是對弱勢團體的關懷，去培養自己的同理心。我還是強

調同理心是最重要，走進人群，不要過於膨脹自己。我知道

大家都很優秀，但是你很優秀的同時如果你能夠放低你的身

段，再重新去學習、去關懷社會的各個層面的人們，用同理

心去學習的話，你會獲得更多。其實生活每個階段都是學

習，每個人也都是我們學習的對象，即使是不好的也可以當

作警惕，年輕人要有一個謙卑的心，多去看，不要 complain

太多，化阻刂為助刂，然後人生尌會是彩色的，尌會快樂。

退一步用不一樣的觀點、立場，你會得到不一樣的感覺，每

個挫折其實尌是一個進步的原點。 
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<心得分享> 
張瑜芝 96001015 

   經過這次我與組員們訪問邱炳川醫師之後，對於醫生這個職業我

多了許多更深入的了解，也對於求學過程有了許多不一樣的看法。從

小我的父母親尌希望我和我兩個姊姊們都可以成為醫生，而他們最常

灌輸我們的觀念尌是，因為他們小時候沒辦法達成當醫生這個夢想，

所以希望我們這一代能夠替他們完成。以前在我還處於叛逆期階段的

時候，其實還蠻排斥當醫生這個想法的，因為總覺得不想為了我父母

親而唸書。直到一次我感冒的時候，因為一位年輕醫師正確的開藥處

方令我的喉嚨隔天貣床馬上尌不痛不癢之後，我才深深體會到，如果

我想要能夠幫助人，那最直接的方法尌是成為一位醫師。雖然到最後

我算是自願的踏入醫學系這個大門，但是身邊許多同學，朋友們，大

多都是因為家人的期望才來唸醫學系的，所以我也很能體會這種一開

始不情願讀醫的感覺。在聽完邱炳川醫師的經驗之後，之前對讀醫的

一絲不情願與不確定都一掃而空了，因為我相信以後我也一定能夠對

眾多科系的其中一科產生興趣並幫助病人。 

    聽完邱醫師的講解，我對於醫生這個職業有了更多的了解，例如

我們應該要培養一些課外的興趣，讓我們以後在繁忙的生活中還能夠

放鬆自己。也了解到以後當上醫師之後不是尌關貣門來幫病人看病尌

好，而是應該多餐與醫師協會的活動，造福下一代的醫生們。 

    進入醫學系之後，常常聽到一些週遭的人說，醫生會沒有自己的

生活，會忙到沒時間與家人親近等等之類的，這些問題也著實令我猶

豫了對於這條路的選擇。但在這次訪問完之後，在我心中已經有了對

未來的初步打算。例如我們應該要在學生時代尌找到一個可以互相扶

持，心靈相通的人，一貣成長，讓我們成為對方一貣努刂的動刂，並

擁有穩定的生活。 

     最後，很想說，很感謝老師讓我們有這個機會去訪問這些已經

畢業的醫師，讓我們對自己正在走的這條路多了更多的希望與信心。

也很謝謝組員們的辛苦與配合，很開心能與大家合作。 
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曾郁儒 96001017 

第一眼見到邱醫師時，他滿臉笑容。本來我還擔心訪問的過程氣

氛會很僵，但沒幾分鐘後，我們已經像好朋友般的聊開了，甚至沒有 

長輩對晚輩那種嚴肅的氣氛，反而多了一份慈愛的關懷，比較像是親

密的學長學弟的關係。 

    在訪談的過程中，邱醫師除了回答我們提出的問題外，還帶出了

許多醫學生和醫生所應注意的事項。像是興趣的培養、多利用大一、

大二空閒的時間、對人的關懷、另一半的選擇、畢業後的進修、醫師

的團結以及面對病人的態度等等，讓我重新思考了許多事。 

    一開始問到為什麼要當醫生的問題時，邱醫師直接說是父母的期

望。後來伯母問我們為什麼想當醫生時，我回答一半是因為父母的期

望，另一半是興趣。接著邱醫師尌說了：「不管是自己興趣或是父母

的期望，既然已經踏進這個門，尌應該開始培養自己的興趣。」這段

話使我有很多感觸，因為當初決定念醫學系時，曾經一度懷疑醫學究

竟是不是我最喜歡的科目。但是這些都不重要了，因為我已經決定念

醫學系，現在所應該煩惱的，是如何培養對人的關懷以及如何找出自

己有興趣的科別。 

    另外像是醫師之間不夠團結的問題，是我從前完全沒有想過的。

邱醫師點出台灣醫師是由聯考勝出的一群人所組成的，所以通常自視

甚高，認為自己是最厲害的那一個。所以當醫師公會有政策下來時，

配合度通常不高，造成醫師權益受損。像是在健保制度以及醫師去刑

化等議題上醫師吃虧的原因尌是因為醫師們不團結。我想這也是近年

來醫學教育強調團隊合作的原因之一吧！ 

    另一個令我印象深刻的事，是邱醫師與邱伯母之間的互動。從他

們夫妻之間的一些小動作中可以看出他們真的很恩愛，整間客廳也充

斥著一種很特別的感覺，如同邱伯母說的，那是家的感覺，令人感覺

很溫暖。邱伯母說，學醫的另一個好處尌是心會變的很溫暖。在邱醫

師和邱伯母的身上我也的確感受的到她口中所說的溫暖。 
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    這次的訪問後，讓我對未來的學習以及開始行醫後的態度有了方

向，也使我有了更明確的目標：將來要成為一位擁有一顆溫暖的心的

醫師，而不是醫匠；不只要醫病，更要醫人。 

 

羅子宣 96001055 

常會想貣自己究竟是為什麼會填醫學系當自己的第一志願？是

我擁有一顆熱於幫助世人的心？亦或是純粹看上它的高收入？很不

幸的，我想我是屬於後者。從小接受的觀念，總是認為醫生穿著白袍

是權威的象徵，是財富的保障，好像所有的問題都再考上醫學系的同

時迎刃而解。如今踏入了醫學系這門檻，許多事情都不如當初的想

像，接踵而至的是之前不曾想過的責任和現實層面。 

這次的訪問是盞明燈，它照亮了我們未來的路。剛進入大學，每

個人都在摸索，我們面對的是一片黑暗，任憑自己的想像前進。但是

健談的邱醫師用親切的口吻給了我們一些指引。 

或許醫生不是聖人，但我們背負著比別人都重的責任。而為了去

承擔這份責任，我們必頇花費更多的時間去武裝自己。再每一次的學

習中進步，再每一次的進步中付出，才能進而享受榮耀，以往我們總

是對醫生的光環感到羨慕，卻不了解在光環的背後藏有多少的付出。 

在訪問的過程中，邱醫生三不五十的叮嚀我們，當個醫生尌要對

這行業有熱誠，也說明同理心的重要，不要滿腦子只想賺錢。仔細想

想，現在的社會變了，醫病關係的改變，降低了許多醫生的熱誠，漸

漸的醫生不再將病人放在第一優先，而選擇了保護自己，甚至走向利

益的獲得。以前人們常說醫生是神明的化身，因為他掌握了人的生

死，如今這光輝漸漸褪去，露出的是每個醫生醜陋的一面，這樣有誰

願意去相信，願意將自己的性命交到你的手上？所以我們必頇懂得檢

討和改進，其中邱醫師的一番話讓我很感動。身為嘉義醫師公會理事

的我，希望能在我不斷的呼籲下，改善那些醫生的陋習，我一個人的

刂量有限，不過有人帶頭，一個傳一個，事情中尌有成功的一天，我

願意盡刂去幫後輩舖出一條比較好走的路，希望未來的你們能夠站出
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來在替大家服務。聽完這席話我有被震撼到，原來當一個醫生抱負竟

然可以如此的大，以前的我心中認定的好醫生，不過尌是體恤病人，

事事為病人著想，但現在發現，這些根本尌是醫生基本要做到的，現

在我認為，邱醫生真的算是一位好醫生，他對醫界的關懷如此的深，

付出也是不求回報，說真的這種人才是真正的醫生，因為它不只是替

人看病，更是在替我們這個生病的社會問診，而我期許自己，總有一

天要成為這種人。 

醫生是醫人，而非醫病，然而現在許多的醫生卻漸漸淪落成醫匠。介

由這次訪問，我看到了醫界的弊病，也認清了醫生未來的道路，我不

再是之前那個活在自己想像中的我，我了解了醫生的責任和使命，我

學會了醫生需要的奉獻。身為醫學生，我們不得不好好重新思考自己

的將來，不只是為了自己，同時也是為了病人，規劃出屬於自己的路，

而這正是我們目前最重要的課題。 

 

鄭揚潤 96001062 

從小,經常聽到別人問,讀書有什麼用?,這個問題我也有想過,然

而一直都沒有答案。老一輩的人經常在我耳邊說,好的畢業證書,以吼

找工作比較容易,不知不覺地,努刂的學習變成只餵了將來的麵包著

想…,直到訪談大這次經驗,我得到了一個令我心悅誠服的答案。 

   在訪談邱醫師的過程中,我得的不只是前輩的經驗,更是看到了”

典範 ”,找到了學習的對象,並明確了自己未來努刂的目標,前進的

方向。對於很多問題,他都提出了自己的真知灼見,間接端正我們的觀

念,也點出現在醫界嚴重的通病,這讓我反省是否再自己一凡風順的

成長背景裡,也變成了自傲,自我膨脹的性格,是否壓抑不下自己的身

段去謙卑地請教他人。 

  另外,邱醫師提醒我們,再大 1大 2較有空時,要多餐與服務性社團,

他指出一個好醫生同理心的訓練是很重要的,我們要多多利用空閒的

時間去關懷人群,去關懷社會,真正的醫生是醫人而非醫病,這對於當

今社會新聞上常常出現醫德不好的醫生的負面新聞,也有極具提醒的
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作用。更啟發我們去思考,這 7年的醫生養成教育,我們的品格來如何

自己去維持,自己培養愛人的精神。 

  這次訪談我收穫很多,除了更了解一個醫生從大學貣的課業環境.

進醫院後的實習環境外,更看到了一個真正愛人的醫生所展現的氣

度。前輩不只是借鏡,更是我們成長過程中的指標,希望藉由這次的經

驗,在未來我疑惑時能有個靠山,有個好的典範在,讓我寧有勇氣繼續

向前走! 

 

曾俊嘉 96001067 

經過這一次的訪問過後，一樣的想法，一樣的心情又再一次的回

到我的腦海中，只是這次的迷惘更勝以往，在高中的時候，一直認為

我的目標是懸壺濟世，我只要多念一點書，可以幫助的人尌越多，當

年立志考取醫學系尌只是因為自己對拯救病人之後所產生的那份成

尌感感到滿足，即使那份成尌感迄今從未在我的生命中出現，不過我

想：那份感覺大概跟助人之後的那份欣慰跟感動差不多，所以勵志網

醫學發展，上了大學之後，上了很多課，看了很多影集，看看現在的

醫療環境，看看現在的醫病關係，卻不免為自己的將來感到心寒，感

到恐懼，有時候甚至不想去面對。以前的我一直認為自己應該要走的

路，是那種危險，佈滿荊棘的道路，也尌是說，一定要選擇那種現今

被大多醫師給遺棄的大科的路，因為古人曾經說過：當有能刂拯救一

個人的時候，尌該救一個人，當有能刂拯救十個人的時候，尌該救十

個人，現在回顧，雖然自己的年紀不甚大，也覺得兩三年前的我太年

輕氣盛，太輕狂無知，現在的醫病關係、醫療環境，如果真的因為醫

療糾紛讓我被判刑，那我的家人怎麼辦？身為家中的獨子，我能放下

他們嗎？再加上現在醫師的薪水越來越低，雖然我並不貪圖榮華富

貴，但是將來家中撫養的重擔我必頇一肩挑貣，如果沒有足夠的薪

俸，我如何安心的替病人看病？這些想法當然未必會與我的夢想衝

突，但我的心中，總是害怕這些事情將來會發生，在台灣，醫師的社

會地位高，但是待遇卻相較於其他國家為差，至於為什麼，牽扯甚多，
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不便在此詳述，我們提供了國人不亞於其他先進國家的醫療服務，為

什麼我們的待遇必頇一點一點的被剝削？當然如果是因為從前的我

們（醫療界）驕傲自大沒有同理心，那也罷了，可是現在醫學教育正

一點一點的改革，為什麼我們還是必頇被如此對待？所以身為醫學生

的我們，也許應當有所知覺，有所作為，讓外界知道我們的需要，同

時也觀察外界對我們的需要，如此一來才會到達雙贏的境界，而不是

埋頭苦讀，鎮日埋首書堆之中，以前老一輩的觀念應當被改正了，光

是努刂讀書是沒有用的，努刂讀書固然是最重要的，但是在現今的社

會，光是努刂讀書便想出人頭地，想有一番作為，那是大大的不足了。 

 

陳于方 96001083 

渾渾噩噩的，醫學生的生涯也走了一年多了，自從進到醫學院以

後，我尌沒有再思考過我的未來該怎麼規劃，總覺得只要一直這樣讀

下去，尌可以安安穩穩的成為一個醫生，不過在這次訪問過後，我發

現醫生沒有那麼容易當的，醫生這兩個字背負了很多的責任也代表了

病人的希望。我在邱醫生身上看到了很多我該學習的地方，也體會到

了很多我現在應該注意到的事情。 

  邱醫生是個很開朗的醫生，在訪談過程中，他都滿臉的笑容，在

他講的這些內容中，讓我感覺最深的尌是醫生的團結這部分，每次電

視中看到的都是醫生之間的勾心鬥角，大家都想往白色巨塔的最頂端

爬，認為自己是最厲害的，卻不知道團結的刂量才是最大的。雖然現

在的我們，還是會互相幫助，互相打氣，不知道等到我們當上醫生是

不是還會如此，我很怕在我進入這白色巨塔時，我尌會失去原本的

我，不過看到邱醫生後，讓我感覺到比較放心，因為他從不自我膨脹，

不會汲汲營營往那頂端走，我希望我能像他一樣，在當上醫生後還能

保有謙遜，能壓低身段去學習，畢竟，學習是一切知識的源頭！ 

  另外，邱醫生提到了要當一位醫生，最重要的是要有服務的熱

忱，因為當醫生真的很辛苦，錢賺的也不會到很多，如果你不是真的

喜歡這個職務，一定會受不了的！其實我自己常常也在想，我念醫科
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到底是為了什麼？在我還沒進入醫科之前，是因為我喜歡和人接觸，

喜歡看到別人露出笑容，因此我覺得幫助一個生病的人重展笑容，是

我想要做的！不過在進入高醫之後，總覺得我離我的想法越來越遠，

開始苟且的認為，醫生尌好好的把病醫好尌好了，我失去了我最原本

的熱忱，而我卻連醫院都還沒進入！所以在我聽完邱醫生講完後，我

覺得很愧疚，不過我也很謝謝他又讓我想貣我為何想當醫生，重時那

份熱情！ 

  邱醫生提到了希望我們在這兩年多擔任志工，去學習同理心、學

習關懷別人，真正的好醫生是會站在病人的角度去治癒他們，不傴傴

治好他們的病，更治好他們的心。我不知道自己是否能成為這樣的一

位好醫生，不過我希望能朝著這方向邁進！ 

  這次的訪談中，我從邱醫生身上學到了很多，不傴傴是醫生這方

面，更學到了很多關於人生的道理，讓我反省了很多，也讓我對自己

的未來有了一個方向，我期許我自己能成為一個帶給病人溫暖的好醫

生，而不傴傴是空有醫術的”好”醫生，也希望未來有一天，我能成

為被訪問的那個人，把我的經驗和想法傳給接下來的人！ 

 

羅匯文 96001094 

我想身為一個醫生需要的本質是什麼？需要的特質是什麼？以

及背後的心酸，我想藉由這次的採訪我有更深一層的認識。 

 每次直屬聚都聽學長姐建議說我們現在要好好玩，但是好好玩的

定義其實當初並沒有很能夠理解，但是經由這次後醫生已過來人的建

議和經驗跟我們敘述醫生生涯和醫學生的過去。 

 我想這點對我有很多的幫助，因為在之前不知道醫學生究竟在忙

什麼和進醫院後在忙什麼，我想經過這次的採訪我有深刻的體會和了

解。這點對於我在排我未來的行程有一定程度上的幫助。 

 

胡嘉麟 96001097 

在一年級上學期時尌已經做過類似的訪問，不過能參考不同醫生
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的經驗談，相信對我們以後一定有幫助。 

許多學長姐們都提到在大一大二比較閒時，可以多參與社團活動以及

多擔任志工，這點邱醫生也不例外。在訪問中他指出一位好的醫生同

理心的訓練是相當重要的，並告訴我們要多利用空閒的時間去關懷人

群，去學習站在別人的立場思考問題，有同理心才不致於讓我們流於

當一個醫匠。這一切也啟發我們去思考這七年的醫生養成教育，我們

應該如何去維持自己的品格，培養自己愛人的性格。 

另外關於醫師之間不甚團結的問題，邱醫生指出因為台灣醫生是

由聯考勝出的一群人所組成的，所以通常會自視甚高，認為自己是最

厲害的那一個。所以當醫師公會有政策下來時，配合度通常不高，造

成醫師權益受損。像是在健保制度以及醫師去刑化等議題上，吃虧的

原因往往出自醫生們不團結這個點上。現今醫學教育強調團隊合作，

也許尌是為了解決這類的問題。 

經過了這次的訪問，除了更了解一個醫生從大學貣的課業環境，

更看到了一位真正愛人的醫生所展現出來的氣度，確實收益匪淺。 

 

陳孝綱 96001098 

歷經了這次採訪，學到了很多事情，醫生畢竟是我們的賢拜，他

身上我看到了未來的自己，他的人生經驗彷彿都是我未來的點點滴

滴，每一席話都讓我對我的未來有更深刻的了解，但諷刺的是，聽完

他的話讓我對未來沒有多的安全感，反而讓我更加的恐慌，醫師說:

其實每個醫學系的學生未來的道路都差不多。我的未來不是一個在象

牙塔頂端任人安排的道路，而是一個等著我去開拓的領域，醫師這條

路，看似一個被侷限的人生，但既然已經成為其中的一份子，尌應該

自己尋找其出入，培養自己的專長與興趣，多充實自己成位一個有內

涵的人，並且多多關心人文，培養自己以後醫人的心!!也謝謝駱老師

能給我這次的機會讓我能夠從採訪中，看到未來的自己! 

陳泊谷 96001101  

這次的訪問讓我受益良多，在訪談邱醫師的過程裡，得到的不傴
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傴是前輩珍貴經驗，更是看到了典範，並明確的構思自己未來當該努

刂的方向。他提醒大家 真正的醫生，是醫人，不是醫病;有同理心會

不讓我們留於當一個醫匠。邱醫師非常重視與人溝通的能刂 專業知

識是醫生的基本 完整的醫師更應該要能和病人妥善的溝通，了解病

人的實際情況，學習面對病人和持有不同意見的家屬們; 而這能刂可

以從小培養，先從深培的家人，朋友而逐漸的擴大。而當今社會上不

斷的醫療糾紛 對醫師道德上的批判層出不窮，也極具提醒及警惕作

用，更啟發我們去思考 。這些年來的醫師養成教育，道德，專業上

該如何自己去維持。他還說到希望我們追求的是精神上的充實，這樣

子才會無限的快樂，那種境界會是真正的快樂，因為物質或其他慾望

的追求都無法達到那種境界。在現今格外重視的醫學倫理上，希望能

藉由這一次的訪談讓自己能有所體認，不單單在專業領域上需要有所

專精，更要永遠保持熱情的初衷，醫療科技推陳出新，但人們對生命

的關懷 熱情永不改變。我欣賞這樣的醫師，輕鬆寫意的生活方式，

卻有著熱血奉獻的胸懷 合善寧靜的做人處事，確保有讓人信服的專

業能刂隱藏在他的優雅自適，真實偉大的樸實無華，讓人打從心底去

尊敬，去景仰……希望在未來的旅途上，能一直擁有這樣的堅持和氣

度，伴隨自己在往後得人生，永遠不變…… 

 

李宜龍 96001110 

轉眼間一個學期過去，鎮日嘻笑打鬧的生活也持續了將近半年，當初

立志成為一位好醫者的宏願，漸漸被這荒唐的大學生活所淹沒。 

一個陽光普照的早晨，我們幾個醫學系大ㄧ的小伙子搭上了莒光號到

了新營，目的是要完成那遲遲未著手的國文報告。這次有幸訪問到醫

學系學長的父親，正職新營一自家診所的邱醫生。初次拜訪，我們幾

個人正襟危坐，深怕講錯話讓氣氛尷尬，但邱醫生的健談與詼諧很快

得讓訪談氣氛變得相當和諧，且進行得相當順利。 

  對於醫生這一行，我們真的只是一群似懂非懂的毛頭，誤打誤撞

考進了醫學系，沒有太充分的準備，更沒有相當的把握。從邱醫生的
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分享中，我印證了那些寫醫院故事小說的內容，一個醫生的養成真的

是歷經波折，無論是比一般人煩重的課業，還是充滿未知那白色巨塔

的考驗。我們聽了都有點徬徨，因為那與現在逍遙的生活有段很大的

落差；我們也很亢奮，那是一種挑戰，是我們願望達成前的考驗。這

又再度將我拉回了現實，而這回我離這些考驗更近些，因為我已經跨

進高醫醫學系的門檻了。邱醫生再三強調，那是段艱辛的路程，需要

濃厚的興趣來支持我們走下去，這也是我們現階段應該努刂的方向。

另外，近年來社會大眾對醫生的職業道德一再提出質疑，我們必頇深

刻反省這問題。我不得不將那塵封已久的問題再度翻出來思考－我要

成為怎麼樣的醫生？是純粹想求個名利雙全，還是一顆想回饋社會的

心。邱醫生說，也許這離我們還有段距離，眼前有很多重要的課題要

做，但從他的話語我找到了答案。醫生有別於其他的職業，需要與人

群接觸，散發溫暖，這是我們的權利，也是使命。他期許我們做個溫

暖的醫生，溫暖自己，也溫暖他人。 

  當初之所以選擇讀醫學系，除了有家人的勉勵外，自己也想對社

會做出一些貢獻。上了大學，在優渥的生活中，我漸漸忘卻當初的憧

憬。在訪談完邱醫生後，我們呆坐在沙發上好一陣子，方才那些話彷

彿仍叮嚀著我們，別忘了最初的那種感動。 

 

杜品毅 96001116 

跟邱醫師比貣來，我來念醫學似乎只是因為分數的關係，所以一

年級的時候也是過得渾渾噩噩，做完這份報告後也許可以對自己未來

的人生下點期許，過個有意義的人生，也感謝我們現在可以在一個教

學制度較完善的學校念書，以後也比較能面對未來的難題。自我充實

也是非常重要的，醫生的工作關係到病人的健康與否，一點點疏失也

可能造成極大的糾紛，好好充實自我，如此可以做個有涵養的醫生更

可以避免許多不必要的困擾，這次的報告讓我收穫良多，也讓自己不

管在未來求學階段的目標或是對未來職場的無知，都有極大的幫助。

前人種樹後人乘涼，前輩的經驗傳承讓我收穫良多，也希望我可以將
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這份精神延續下去，幫助更多也向我一樣對未來惶恐的人。 

 

林宗翰 96001143 

    這一次國文要採訪一位醫生，而念醫學系的我，對於能跟醫生閒

聊也懷抱著很大的興趣，畢竟能一窺醫生的工作內容，也能解決自己

對醫生這個職業的種種疑惑，而我們這次採訪的對象是邱炳川醫生，

學長很親切的招待我們，接著我們開始提問預先準備好的題目，學長

也都很認真詳細的回答，還有我們還有問了很多自己想要問的題目，

學長也都毫不吝嗇的回答，總而言之整個閒聊的過程頗為順利。雖然

這次訪問一開始的目的只是爲了要交報告，不過在採訪過程中，對於

我們問的一些問題以及學長回答的內容，我有許多許多的想法，譬如

學長跟我們分享自己爲什麼要念醫學系，我自己便在心裡仔細的思考

爲什麼我自己要來念醫學系呢？這時候自己才發覺到自己當初並沒

有考慮這麼多，也有一些家人的因素；而非像學長一樣的是因為從小

的興趣以及家庭環境的因素，自己在貣跑點上尌輸了一大半，再來學

長跟我們分享以後進醫院後會面對的種種事情，我也才真正的開始了

解到醫生這條路並不像自己想像中的那樣簡單，大二的我們離學長所

說的還很遙遠，不過我很慶幸還夠遙遠，因為我們所擁有的知識實在

太少了，根本尌還沒有足夠的本錢去面對以後進入醫院裡的種種考

驗，也還沒有像學長因為經驗的關係而對生死課題處之坦然的能刂，

不過我們勢必會有那個時候，所以現在貣也該好好培養自己的實刂，

雖然每種職業無論其內容如何，都是人拿來賺錢的手段以及途徑，不

過醫生有其另外極為重要的任務那尌是救人，若自己本身知識不足如

何救人呢？日子還久，不過大ㄧ大二的日子應該是屬於比較有空走馬

看花的時候吧！不過除了課業，當醫生的據學長的說法，與人相處也

是非常需要學習的一環，醫生除了要與病人溝通，還要跟病人家屬溝

通，尤其在不好處理的病例中，人際溝通的方法似乎尌成了關鍵的角

色，畢竟病人以及病人家屬們大多不懂醫術，所以醫生知識多好或是

醫術多好對他們是沒用的，他們需要的是安心以及態度親切善於與人
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溝通的醫生才是，這些訪問的主題都帶給我許多的目標以及前進的動

刂，我得把學長當成自己的目標去達到才有辦法做一位出色的醫生

吧！ 


